



MINISTÈRE
DES ARMÉES

*Liberté
Égalité
Fraternité*



Lettre hebdomadaire de communication

Semaine 29 : du 10 au 17 juillet 2025



SOMMAIRE

Etat-major des armées
Conseiller communication du chef d'état-major des armées

• <u>OPERATIONS</u>	<u>3-18</u>
• <u>TERRITOIRE NATIONAL</u>	<u>3-5</u>
• <u>Défilé du 14 juillet</u>	<u>3</u>
• <u>Opération SENTINELLE</u>	<u>4</u>
• <u>Lutte contre les feux de forêts</u>	<u>5</u>
• <u>EUROPE</u>	<u>6-10</u>
• <u>Contribution française au bataillon multinational de l'OTAN sous commandement britannique</u>	<u>6</u>
• <u>Bataillon multinational de l'OTAN en Roumanie sous commandement français</u>	<u>7</u>
• <u>EUMAM</u>	<u>8</u>
• <u>Méditerranée occidentale</u>	<u>9</u>
• <u>Mission JEANNE D'ARC</u>	<u>10</u>
• <u>PROCHE ET MOYEN ORIENT</u>	<u>11-14</u>
• <u>Méditerranée orientale</u>	<u>11</u>
• <u>Liban</u>	<u>12</u>
• <u>Irak</u>	<u>13</u>
• <u>FFEAU</u>	<u>14</u>
• <u>AFRIQUE : CORYMBE</u>	<u>15</u>
• <u>INDOPACIFIQUE</u>	<u>16-17</u>
• <u>FAZSOI</u>	<u>16</u>
• <u>FANC</u>	<u>17</u>
• <u>ANTILLES – GUYANE : FAG</u>	<u>18</u>
• <u>BREVES</u>	<u>19</u>



TERRITOIRE NATIONAL

Défilé du 14 juillet

Rendez-vous annuel majeur et unique entre la France et ses Armées, le défilé du 14 juillet s'est tenu lundi dernier sur les Champs Elysées. A cette occasion, les armées ont contribué pleinement à la sécurisation de cet évènement national.



• Sécurisation du défilé du 14 juillet

Dans les airs, l'armée de l'Air et de l'Espace a engagé des moyens de surveillance, des hélicoptères *Fennec* et un avion de chasse en vol, ainsi que des PC-21 employés comme avions de guet aérien.

Ce dispositif particulier de sûreté aérienne (DPSA) a été complété par des moyens de défense sol-air et des systèmes de détection et de brouillage dans le cadre de la lutte anti drones à très basse altitude.

En appui des forces de sécurité intérieure (FSI), le dispositif de l'opération SENTINELLE a été renforcé pour assurer la sécurité des spectateurs au plus près des défilés.

TERRITOIRE NATIONAL

Opération SENTINELLE

Les militaires français engagés dans l'opération SENTINELLE sont aussi mobilisés pour participer à la sécurisation de la 112^{ème} édition du Tour de France, toujours en étroite coordination avec les forces de sécurité intérieure.



- **Sécurisation du Tour de France 2025**

Le dispositif, déployé lors des étapes majeures du parcours du Tour de France, se poursuivra jusqu'à l'arrivée des coureurs à Paris dimanche 27 juillet.

Les patrouilles de l'opération SENTINELLE déployées de manière continue, visible et dissuasive contribuent ainsi directement à la protection de la population.

TERRITOIRE NATIONAL

Campagne de lutte contre les feux de forêts

Sur le territoire national, des moyens humains, aériens et motorisés des armées françaises sont déployés aux côtés de la direction générale de la sécurité civile et de la gestion des crises (DGSCGC) dans le cadre de l'opération de lutte contre les feux de forêts.



- **Lutte contre les feux de forêts**

Afin d'endiguer les feux qui se sont déclarés dans le sud de la France ces dernières semaines, 4 sous-groupements du génie intégrés (SGGI), composés d'engins de chantier lourds, sont toujours déployés aux côtés des autres services de l'État.

En parallèle, des modules adaptés de surveillance (MAS) ont été activés en Corse du Sud.

Ils ont pour mission de surveiller les massifs forestiers et les foyers maîtrisés afin d'éviter tout déclenchement ou toute reprise de feu.

EUROPE

Contribution française au bataillon multinational de l'OTAN sous commandement britannique

Depuis mars 2017, la France déploie un dispositif de présence dite avancée renforcée (eFP - enhanced Forward Presence) dans les pays Baltes de l'OTAN. Ce déploiement s'inscrit dans le cadre du renforcement de la posture défensive de l'Alliance sur le flanc est. La contribution de la France à l'eFP, est constituée d'un Sous-groupement tactique interarmes (SGTIA), déployé en Estonie et intégré au sein du bataillon multinational de l'OTAN en Estonie dont le Royaume-Uni est la nation-cadre. A la suite de l'invasion de l'Ukraine par la Russie, le président de la République a renforcé la contribution française au dispositif eFP en adaptant son offre capacitaire. Depuis, elle est constituée de près de 300 militaires, toujours sous mandat eFP OTAN et au sein du Battlegroup britannique à Tapa. Ce nouveau Battlegroup constitué de 2 nations, reste sous le commandement de la 1ère brigade estonienne. Doté de véhicules de dernière génération, le SGTIA apporte une plus-value conséquente par sa nature interarmes. Cette mission, conjuguée aux déploiements de la CIL, illustre l'engagement dans la durée des armées françaises sur le flanc oriental de l'Alliance.



• Posture opérationnelle

En Estonie, le sous-groupement tactique interarmes entame la première phase de son mandat avec le début à venir de l'exercice *FURIOUS EAGLE*.

Il réunira du 21 au 24 juillet les détachements français et britanniques au cœur d'un scénario réaliste mêlant progression en terrains variés et phases offensives et défensives de jour comme de nuit.

Cette séquence, s'inscrivant dans la continuité des entraînements conjoints menés par les troupes françaises et britanniques en Estonie, renforce le cadre interarmes et interallié de notre engagement continu en faveur de la défense des États baltes.

EUROPE

Bataillon multinational de l'OTAN en Roumanie sous commandement français

En réaction à l'agression militaire de la Russie contre l'Ukraine et à la demande de l'OTAN, la France a renforcé, sous court préavis, un bataillon multinational en Roumanie, confirmant la fiabilité du fonctionnement de l'Alliance ainsi que le statut d'allié fiable, crédible et solidaire de la France. Le bataillon multinational de l'OTAN, dont la France est nation-cadre, est composé d'un système de défense sol-air MAMBA, d'un détachement du génie et d'un Elément de soutien national (ESN). Le bataillon dispose de capacités fiables, coordonnées par un élément préfigurateur d'un état-major de Brigade interarmes (BFCE). Elle comporte également un Centre de management de la défense dans la 3e dimension (CMD 3D) ainsi qu'un escadron de chars Leclerc. L'ensemble de ces moyens interarmes contribue au renforcement de la posture dissuasive et défensive de l'OTAN sur le flanc Est et démontre la cohésion au sein de l'Alliance.



- **Posture opérationnelle**

L'exercice *EAGLE THUNDER* a permis aux unités d'infanterie espagnoles et françaises de s'entraîner à l'appui mortier, au tir débarqué et au tir embarqué depuis les véhicules blindés de combat d'infanterie (VBCI) français et les Piraña espagnols.

L'exercice *SUMMER CAMP* a réuni cette semaine les unités d'infanterie roumaines, espagnoles et françaises autour de manœuvres de combat en zone urbaine. Chaque nation a alterné les rôles offensifs et défensifs permettant ainsi d'éprouver l'endurance des unités et de renforcer l'adaptabilité et la coordination interalliée.

Les exercices *EAGLE WINGS* et *EAGLE FURY* se sont poursuivis cette semaine. Des formations au tir, au combat urbain et à l'emploi d'explosifs ont été conduites dans un cadre exigeant, appuyées par les capacités du génie et l'utilisation opérationnelle de drones.

EUROPE

EUMAM

La mission d'assistance militaire de l'UE (EUMAM) en soutien à l'Ukraine vise à renforcer la capacité des Forces armées ukrainiennes (FAU) à défendre l'intégrité du territoire ukrainien dans ses frontières internationalement reconnues, à dissuader et répondre aux possibles futures offensives militaires de la Russie ou de tout autre agresseur potentiel. Les forces armées françaises contribuent à cette mission en Pologne et sur le territoire national.



- **Soutien militaire à l'Ukraine**

Dans le cadre de la mission d'assistance militaire européenne (EUMAM), les Armées françaises poursuivent leurs formations au profit des forces armées ukrainiennes (FAU).

En Pologne, le stage *COMPLEX TERRAIN* s'est achevé cette semaine. Cet entraînement a permis aux FAU de se confronter à différentes situations tactiques dans le but d'être prêts à combattre sur tous types de terrains.

Ces formations répondent au besoin exprimé par le partenaire et témoignent du soutien résolu de la France dans son appui militaire à l'Ukraine.

EUROPE

Méditerranée occidentale

La Méditerranée occidentale représente un enjeu stratégique majeur et la Marine nationale est fortement engagée pour surveiller, renseigner et agir dans cette zone. La Marine nationale conduit de nombreux exercices et entraînements avec ses partenaires en matière de plongée militaire, d'opérations aéronavales et d'action de l'Etat en mer. L'exercice amphibie interarmées ARGO 25 s'est déroulé du 7 au 9 juillet en mer Egée. Il s'inscrit dans la dynamique générale de coopération entre les armées grecques et françaises dans le contexte du partenariat stratégique signé le 28 septembre 2021.



• Coopération opérationnelle

A la demande du partenaire grec, un avion ravitailleur A330 MRTT de l'armée de l'air et de l'espace a ravitaillé en vol des avions de combat grecs et français.

Cette activité opérationnelle vient renforcer les liens entre les deux armées et permet l'approfondissement de savoir-faire communs dans les manœuvres aériennes.

BREVE : [ARGO 25 – Participation d'une frégate légère furtive \(FLF\) à l'exercice interalliés ARGO 25](#)

Du 6 au 9 juillet 2025, une frégate légère furtive (FLF) a pris part à l'exercice majeur ARGO 25, organisé conjointement avec un porte-hélicoptères amphibie (PHA) et les bâtiments de la marine hellénique *Nikiforos Fokas* et *Chios*. Cet exercice a marqué une étape significative dans la coopération militaire entre la France et la Grèce, renforçant les capacités opérationnelles et la coordination entre les deux marines.



EUROPE

Mission JEANNE D'ARC

La mission JEANNE D'ARC 2025 est une mission opérationnelle de longue durée qui permet à la France de maintenir sa présence dans plusieurs zones d'intérêt en Atlantique. Cette mission vise à entretenir des partenariats stratégiques et à offrir une formation concrète, réaliste et de qualité aux officiers élèves embarqués.



• Bilan du déploiement

Après 5 mois de déploiement opérationnel autour du globe, les bâtiments du groupe Jeanne d'Arc, composé du porte-hélicoptères amphibie (PHA) *Mistral*, de son groupement tactique embarqué (GTE), de la frégate légère furtive (FLF) *Surcouf* et de l'Ecole d'application des officiers de Marine (EAOM), ont accosté à Toulon les 15 et 16 juillet.

La mission JEANNE D'ARC 2025 a constitué un déploiement intense et riche par la diversité des opérations menées, des partenariats développés et des zones traversées. Elle a permis aux officiers-élèves de parfaire leur formation, tout en renforçant les liens entre la Marine nationale, l'armée de Terre et les marines partenaires, en particulier américaine, colombienne, et norvégienne.

La mission JEANNE D'ARC 2025 a revêtu un double caractère : formateur, en assurant l'instruction des futurs officiers de la Marine, et opérationnel, par la participation du groupe aux missions et opérations menées.

Arrivant ainsi au terme de leur scolarité, les jeunes officiers sont désormais prêts à prendre leurs fonctions à bord des bâtiments de la Marine nationale pour leur première affectation.

PROCHE ET MOYEN ORIENT

Méditerranée orientale

En tant que puissance souveraine et riveraine de la Méditerranée, la France maintient une présence navale et aérienne régulière dans la région, intégrée aux opérations de l'OTAN, de l'UE, ou en coordination avec nos partenaires.



- **Maintien d'une vigilance élevée**

Face à la crise régionale, un dispositif réactif et modulable est toujours déployé. Au sein de ce dispositif, une frégate contribue à l'appréciation autonome de situation de la France dans la région.



PROCHE ET MOYEN ORIENT

Liban

Dans le cadre de l'opération Daman, près de 700 militaires français et une compagnie d'infanterie finlandaise contribuent à la force intérimaire des Nations Unies au Liban (FINUL) en armant une partie de son état-major et la Force Commander Reserve de l'opération. Cette unité de réserve et d'intervention de la FINUL réalise ses missions sur l'ensemble de la zone du Sud-Liban en étroite coopération avec les forces armées libanaises.



• Activités opérationnelles

Les soldats français de la *Force Commander Reserve* (FCR) de la Force intérimaire des Nations unies au Liban (FINUL) poursuivent leurs patrouilles dans le sud du pays afin d'appuyer le redéploiement des Forces armées libanaises (FAL).

Du 8 au 10 juillet, en étroite coordination avec les FAL, près de 400 soldats français et finlandais de la FCR ont conduit l'opération MONTEREAU.

Celle-ci avait pour objectif de renforcer la stabilité au Sud-Liban en s'assurant de l'absence d'activités hostiles, telles que la présence de caches d'armes ou de tunnels.

Grâce aux patrouilles de reconnaissance menées conjointement avec les FAL, d'importants stocks d'armement ont été découverts, localisés et signalés aux autorités libanaises afin d'être saisis.

Pour aller plus loin : [MONTEREAU 1 – La FCR renforce l'application de la résolution 1701](#)

PROCHE ET MOYEN ORIENT

Irak

Lancée le 19 septembre 2014, l'opération CHAMMAL représente le volet français de l'opération internationale INHERENT RESOLVE (OIR) rassemblant 80 pays et 5 organisations internationales. CHAMMAL apporte un soutien militaire aux forces irakiennes engagées dans la lutte contre Daech aujourd'hui contraint à l'insurrection. Les activités d'accompagnement et de conseil de la Coalition internationale visent à permettre aux autorités politiques et militaires irakiennes d'assurer seules la sécurité de leur pays. Le dispositif de l'opération compte 600 soldats répartis entre les états-majors d'OIR, les déploiements aériens permanents et les déploiements maritimes qui les complètent régulièrement.



- **Activités opérationnelles**

Les Rafale de la Base aérienne projetée au Levant ont continué d'assurer la permanence aérienne de la Coalition au-dessus de la zone afin de lutter contre la résurgence de Daech.

Ces vols s'effectuent dans l'ensemble du spectre des missions aériennes : défense et surveillance de l'espace aérien, prise d'alerte pour appui aérien ou *Close air support* (CAS) et reconnaissances aériennes menées au Moyen-Orient au profit de la Coalition.

PROCHE ET MOYEN ORIENT

FFEAU : Forces Françaises stationnées aux Emirats arabes unis

Les Forces françaises stationnées aux Émirats arabes unis (FFEAU) co-organisent régulièrement des instructions adaptées aux besoins des pays partenaires de leur zone de responsabilité permanente, notamment dans les domaines du combat désertique et en zone urbaine moyen-orientale. Environ 650 militaires composent ce dispositif interarmées essentiel pour la mise en œuvre de la politique de défense de la France et le dynamisme des relations militaires bilatérales avec les pays de la zone.



- **Dispositif de surveillance du trafic maritime en Océan Indien**

Dans le golfe arabo-persique, la frégate déployée poursuit sa patrouille permettant une appréciation autonome de situation et contribuant à la sécurité maritime et à la liberté de navigation dans la zone.

AFRIQUE

Golfe de Guinée : CORYMBE

La Marine nationale déploie de façon quasi permanente un à deux bâtiments français appuyés par un avion de patrouille maritime dans le golfe de Guinée dans le cadre de l'opération Corymbe. Elle complète ainsi le dispositif français en Afrique de l'Ouest en participant au volet maritime des coopérations opérationnelles. Par sa présence sur zone, la France participe au développement de l'architecture de sécurité maritime issue du processus de Yaoundé. Par ailleurs, ce déploiement cadre avec le concept de présence maritime coordonnée porté par l'Union européenne.



- **Coopération opérationnelle**

Le patrouilleur de haute-mer (PHM) *Commandant Bouan* poursuit son déploiement dans le cadre de la mission CORYMBE, destinée à lutter contre la piraterie et les trafics illicites.

Il a notamment pu patrouiller cette semaine aux côtés du patrouilleur ghanéen *Aflao*.

Cette manœuvre conjointe a permis le partage des savoir-faire et le renforcement des capacités opérationnelles des deux marines.

INDOPACIFIQUE

FAZSOI : Forces armées dans la Zone Sud de l'Océan Indien

Les Forces armées dans la zone sud de l'Océan indien (FAZSOI) remplissent un large panel de missions dans une zone de responsabilité permanente aux éloignements importants. Depuis Mayotte et La Réunion, plus de 1 700 militaires garantissent la protection de la population, protègent les zones économiques exclusives, luttent contre la piraterie ainsi que les trafics illicites. Les FAZSOI appuient fréquemment les missions de l'État en mer et mettent en œuvre les partenariats militaires de la France avec des pays d'Afrique australe et du sud de l'océan Indien.



- **Activités opérationnelles**

A Mayotte, les militaires des Forces armées de la zone sud de l'océan indien (FAZSOI) continuent à œuvrer sur plusieurs chantiers de réhabilitation en appui des autres services de l'État et au profit des populations mahoraises touchées par le cyclone Chido.

INDOPACIFIQUE

FANC : Forces armées en Nouvelle-Calédonie

Les Forces armées en Nouvelle-Calédonie (FANC) permettent à la France de disposer d'une présence militaire permanente dans l'océan Pacifique Sud afin de protéger les intérêts français dans la région. A ce titre, ils entretiennent les partenariats militaires de la France dans cette zone d'intérêt stratégique. Fortes de plus de 1 450 militaires, les FANC apportent un soutien régulier aux missions relevant de l'action de l'État en mer. Elles disposent de capacité d'intervention pour faire face à une crise sécuritaire ou climatique affectant la zone. Les FANC partagent régulièrement leur expertise dans le domaine de l'assistance aux populations victimes de catastrophes naturelles, ou de la sécurité maritime auprès de forces de sécurité et de défense des pays partenaires du Pacifique Sud.



• Activités opérationnelles

Les armées françaises participent, du 14 au 27 juillet, à l'exercice multinational *TALISMAN SABRE 25* organisé par l'Australie et les États-Unis. Cet exercice de préparation opérationnelle de haute intensité, multi-champs et multi-milieus, rassemble près de 35 000 militaires issus de 19 nations et vise à renforcer la coopération et l'interopérabilité avec nos Alliés et partenaires de la zone, tout en testant leur capacité à mener des opérations complexes et du haut du spectre.

En début de semaine s'est déroulée une opération aéroportée réalisée à Townsville en Australie depuis un CASA de l'armée de l'Air et de l'Espace.

Le 14 juillet, les marins de la frégate de surveillance (FS) *Vendémiaire* ont conduit un exercice interallié de lutte sous-marine aux côtés de l'Australie, de la Corée, des États-Unis, du Japon et de la Nouvelle-Zélande.

Le lendemain, la FS *Vendémiaire*, accompagnée des bâtiments australiens et coréens a réalisé une campagne de tir d'artillerie sur des cibles à terre.

ANTILLES - GUYANE

FAG : Forces armées en Guyane

Les Forces armées en Guyane (FAG) garantissent la souveraineté de la France sur ce territoire ultramarin. Plus de 2 100 militaires sont engagés quotidiennement pour contribuer à la stabilité de la zone de responsabilité permanente dans les Caraïbes. Ils sont engagés dans la lutte contre l'orpaillage illégal (opération HARPIE), la sécurisation du centre spatial guyanais (opération TITAN) et dans la protection de la zone économique exclusive française au large de la Guyane (opération interministérielle POLPÊCHE). Point d'appui essentiel en Amérique latine, les FAG accueillent régulièrement des partenaires régionaux au sein du centre d'entraînement en forêt équatoriale. Ces différentes activités participent à la défense des intérêts stratégiques de la France dans la région.



- **Lutte contre les trafics illicites**

Les patrouilles conjointes entre les forces armées en Guyane (FAG) et les forces de sécurité intérieure (FSI) se poursuivent à partir de plusieurs postes avancés.

Dans l'ouest de la Guyane, les sapeurs du 9e Régiment d'Infanterie de Marine (RIMa) ont procédé à la destruction de 17 puits d'orpaillage illégal.

Ces opérations de lutte contre les trafics illicites menées régulièrement par les FAG garantissent la stabilité régionale et la protection des populations.

Armée de champions : résultats des compétitions internationales du 30 juin au 13 juillet 2025

Retrouvez tous les derniers résultats des compétitions internationales du 30 juin au 13 juillet.





**MINISTÈRE
DES ARMÉES**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Etat-major des armées
Conseiller communication du chef d'état-major des armées

Retrouvez les lettres hebdomadaires des semaines précédentes sur

Le site internet de [l'Etat-major des Armées](#)



OPÉRATIONS



CEEMA

